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Потом ситуация постепенно
начала меняться. Страна укреп�
лялась. Она рассчитывалась с
долгами, построила определен�
ную вертикаль власти, обрела
авторитет на международной
арене. Со страной стали считать�
ся, ее стали поддерживать —
вплоть до вступления в ВТО. Но
подспудно, в глубине самих на�
родных кипений, в той "клоаке",
о которой А. Кургинян говорил в
одном из номеров "Политическо�
го журнала", вызревали разные
позиции, разные мысли. Навер�
ное, они выплеснутся в 2007�м —
начале 2008�го, когда начнутся
выборная кампания в Госдуму и
выборы президента.

Каждая политическая сила,
организованная ли в партию или
не организованная, а просто со�
бранная в какие�то кружки или
направления, за это время ос�
мыслила свою роль в обществе,
выработала свои подходы, взгля�
ды. Эти взгляды завтра зафонта�
нируют на поверхности обще�
ственной жизни. И когда эти гей�
зеры пойдут по всему нашему
российскому телу, некоторые бу�
дут удивляться: что произошло?
Вроде бы все было спокойно, и
вдруг страна забурлила. 

Между тем всякий думающий,
политически мыслящий человек
должен знать: эти явления не
случайно родились, они имели
свою основу, они готовились, вы�
зревали, а потом выплеснулись
на поверхность.

— Видимо, в Кремле пони�
мают, что эти гейзеры мо�
гут выплеснуться, и потому
принимают поправки к из�
бирательному закону, за�
претив всякую негативную
агитацию. Не хотят, чтобы о
власти говорили плохо.
— Кто захочет сказать, все

равно скажет. На то она и полити�
ка, на то она и демократия…
Единственное, что я бы хотел за�
метить: за последние пятнадцать
лет мы язык политики и само по�
литическое общение настолько
упростили, что сегодня самая
обычная брань и мерзость стали
чуть ли не нормой политической
и общественной жизни. Поэтому
если и принимать какие�
то меры, то
надо преж�
де всего
иметь в ви�
ду культуру
о б щ е н и я .
Без опреде�
л е н н о г о
уровня по�
литической
культуры, как и без культуры во�
обще, любая страна не развива�
ется — она деградирует и рассы�
пается, тем более если это мно�
гонациональная, многоконфес�
сиональная, многоязыковая
страна. Поэтому нормы прили�
чия, морали и нравственности
нужно лелеять и оберегать. Толь�
ко в этом плане я понимаю и при�
нимаю решения как�то упорядо�
чить предвыборные дискуссии,
которые будут выплескиваться на
экраны, на страницы газет, на
улицу.

— Откуда взяться культуре
общения, когда даже в ху�
дожественной литературе
сейчас мат через каждое
третье слово?
— Если бы только в книжках…

Сегодня стало модно на телеэк�
ранах, особенно на молодежных
каналах, использовать мат как
форму общения подрастающего
поколения. Мат пытаются при�
крыть методом "пика" на экра�
нах, хотя все знают, что за этим
сигналом стоит сквернословие
— разлагающее, растлевающее
ткань связи поколений, ткань са�
мого общества. 

Когда мы говорим, что моло�
дое поколение не любит стар�
шее, что молодое поколение
бросает в помойку детей и уби�
вает стариков, то мы должны по�
нять, что вначале было слово,
вначале была мысль, заложенная
в голову этому молодому поко�
лению, а потом — его поступки. С
этими поступками мы сегодня
столкнулись как с самым гряз�
ным явлением, против которого
должны совместно выступить
все веры, все конфессии, все
нормальные люди. Мораль и
нравственность сильнее любой
конституции, сильнее любого за�
кона укрепляют государство и
общество. Но если потеряна мо�
раль, если потеряны нравствен�
ные ориентиры, то это корабль
без руля, который несется в от�
крытом океане. Рано или поздно

то ли шторм его перевернет, то
ли он на рифы нарвется…

Культура, духовность всегда
выправляли и спасали народ.
Вот о чем сегодня надо говорить
— о традиционных, нравствен�
ных устоях — и возрождать их.

— Говоря про традицию, про
мораль, про устои, невоз�
можно не спросить по пово�
ду дискуссии вокруг препо�
давания в школе основ пра�
вославной культуры. Крик,
который стоял вокруг этого,
был такой, как будто в шко�
лу пытаются пронести пуле�
мет. Как вы считаете, эта
дискуссия проявила, что в
обществе есть силы, кото�
рые просто не хотят, чтобы
какие�то представления о
православии были в созна�
нии молодого поколения,
или это была простая глу�
пость?
— Прежде всего на религию я

смотрю как на глубочайшую куль�
туру, которая исторически сло�
жилась в обществе, — будь то
православная, мусульманская
или буддийская религия. С помо�
щью верований, учений, догм,
если хотите, она тысячелетиями
пронизывала ткань человеческо�
го сознания. И сегодня, когда мы
хотим в школах хотя бы уроки по
религиоведению ввести, в этом я
вижу способ познакомить ны�
нешних детей с величайшей
культурой нашего народа, кото�
рая создана не одним поколени�
ем мыслящих людей.

С религией всегда боролись: и
в царской России, и в советское
время. С религией и в наше "де�
мократическое" время неожидан�
но тоже стали бороться, смешав
понятия: секты, заблуждения, из�
вращенное сознание и огромный
поток тех ценностей, которые от�
личают человека от животного.

Все крупные философы и на�
ши писатели, начиная от Досто�
евского, Льва Толстого и закан�
чивая писателями советскими,
все они так или иначе приходили
к пониманию того, что мораль и
нравственность — это понятия,
привитые с помощью религии. 

Поэтому борьба сегодня
против введе�

н и я
курса православия

— это борьба против своих кор�
ней, против будущего собствен�
но России. 

Я считаю, что введение такого
курса в школах — это одна из
форм борьбы за наше молодое
поколение. Неважно, верит оно в
Бога или не верит. Главное, оно
познает корневые истоки нашей
культуры, нравственности, да и
государства тоже.

— Вы говорите о корнях об�
щества, а вот в России по�
стоянно говорят про нацио�
нальную идею, которой яко�
бы нет. На самом деле, она
есть. Основные принципы
устройства России — это
соборность, это правосла�
вие, это справедливость в
высшем понимании этого
слова и, само собой, един�
ство. Это и есть идея. Если
говорить о нынешней ситуа�
ции, о нынешней идеологии
власти, которая до конца не
сформулирована, но тем не
менее отдельные элементы
ее присутствуют в партий�
ных декларациях, в речах
Владимира Путина, в заго�
ловках. Что бы вы могли
сказать о том, как сегодня
власть оформляет свою
идеологию? Вот это разде�
ление на две партии, на два
крыла: одно — единство,
второе — справедливость.
Как вы считаете, что это та�
кое?

— Обществоведы, политики
давно оперируют такими фило�
софскими терминами, как экзис�
тенциализм, индивидуальность,
обособленность. После 1991 го�
да и у нас пытались построить
общественную модель, где де�
мократия, права человека будут
проистекать только из интересов
конкретной личности без учета
интересов общества, общих за�
дач, настроений. 

Но потом пришли все�таки к
убеждению: жить в обществе и
не быть зависимым от него нель�
зя. Вновь обратились к понятиям
"соборность", "общность", без

которых и общество, и государ�
ство невозможны. Эта тема ста�
ла открыто прослеживаться в ре�
чах В.В. Путина. Ее стали обсуж�
дать, она наконец стала "звучать"
в консолидированных решениях,
в тех же законах, за которые го�
лосуют ведущие политические
силы. Наши партии в свою оче�
редь стали понимать: не имея
общих ориентиров, общих усто�
ев, которые укрепляют общество
и государственность, дальше
развиваться нельзя.

Беспокоит сегодня другое. Ко�
му�то показалось, что в ходе со�

временного партийного строи�
тельства будет правильным про�
тивопоставить такие фундамен�
тальные ценности российского
общественного и государствен�
ного организма, как единство и
справедливость. Будто бы эти
слова�смыслы не в одном над�
партийном ряду стоят, не обра�
зовывали и не образуют до сего
времени сам стержень жизнес�
пособности нашей страны.

Да, две партийные "ноги" луч�
ше, чем одна: так государство и
общество более устойчивы.
Можно обратить взгляд за океан:
борются же периодически в США
"слоны" с "ослами" — республи�
канцы с демократами, но страна
не разваливается из�за этих пар�
тийных баталий. Это происходит
потому, что на базовые ценности
Декларации независимости, на
демократию и права человека
никто там не посягает, не объяв�
ляет их только своей партийной
собственностью. Эти ценности
выше партийных программ. Они
достояние всего американского
народа.

Мы же, думаю, как�то лег�
ко проходим
мимо горь�
кого опыта
б о р ь б ы
идеологий и
партий в на�
шей соб�
с т в е н н о й
стране и его
уроков. Эта
борьба еще
совсем не�
давно едва
не привела к
развалу то�
го, что мы сегодня называем
Российской Федерацией, Росси�
ей. 

Сегодня в российское обще�
ство опять вброшены, а самое
главное — противопоставлены в
лице двух партий, два ключевых
для него смысла, две ценности,
две идеологии — единство и
справедливость. Борьба между
ними может развалить обще�
ственное сознание; может пре�
поднести столько сюрпризов,
после которых мы задумаемся: а
нужна ли была такая борьба? В
таких формах и именно на такой
основе?

Проницательные философы и
политологи понимают, что нам
предложены не две партии, а две
идеологии, и нам пытаются уже
на новом историческом витке на�
вязать борьбу в собственном до�
ме, выход из которой есть один
только — разрушить дом.

Плюрализм партий власти уже
привел к замешательству чинов�
ников. Плюрализм таких идеоло�
гий еще больше запутает интел�
лигенцию, ситуацию и людей. Это
очень опасно.

— Но в 1990—1991 годах
был еще и кризис в эконо�
мике…

— Так тем более. Сейчас по
объемам производства мы еще
не достигли уровня 1990 года,
несмотря на огромные доходы за
счет нефтегазового комплекса.
Что касается конкретного произ�
водства, то мы его просто поте�
ряли. Сколько бы мы ни говорили
о запуске заводов, фаб�
рик, их уже
давно не
только оста�
новили, но и
порезали и
отвезли в
Китай на ме�

таллолом. Сегодня необходимо
создавать новые производства
— уже на принципиально новой,
наукоемкой основе с использо�
ванием нанотехнологий. Но ре�
шить эту задачу при нынешней
рыхлой системе управления ни
за пять лет, как в годы индустри�
ализации, ни даже за десять лет
просто невозможно. 

Мы только�только подошли к
осознанию необходимости начи�
нать реализовывать политику
технического прогресса на осно�
ве рыночной экономики и в то же
время с использованием преиму�
ществ нашей страны — огромных
энергетических ресурсов, поч�
венного и климатического потен�
циалов, гигантских территорий.

После Второй мировой войны
Европа нашла в себе силы выра�
ботать необходимый экономиче�
ский механизм, поднять трудо�
вую активность народа, чтобы
двинуть экономику вперед. 

Мы же порой по�прежнему ду�
маем, что никакого воздействия
на экономику не
н у ж �

но, что
она сама пойдет —

вперед и вверх. Никуда она так не
пойдет, потому что, развивая
нефтегазовый комплекс, мы сов�
сем провалили комплекс маши�
ностроительный. А машиностро�
ение — это интеллект, это буду�
щее промышленности, это экс�
порт, это трудовой ресурс, это
воспитание кадров, особенно
молодежи. Без этого ни одна
страна не живет и не развивает�
ся. Абсолютно мы отстали в раз�
витии электроники, новейших
технологий. Поэтому, если мы ду�
маем о завтрашнем дне, если хо�
тим возродить великую Россию,
необходимо бросить все ресурсы
на то, чтобы быстро войти в XXI
век с новейшими технологиями,
не стесняясь заимствовать их во
всем мире.

— Но мы же сейчас начали
продвигать национальные
проекты, пытаемся повы�
сить рождаемость, но поче�
му�то забыли о том, что че�
ловек хочет иметь детей,
когда он материально бла�
гополучен, а не когда ему
обещают отстегнуть 250 ты�
сяч через три года.
— А я рад, что появились наци�

ональные проекты. Это проба
сил для начала большой созида�
тельной работы, для возрожде�
ния интереса власти и самого на�

рода к тем процессам, на основе
которых будет подниматься
страна. 

Национальные проекты яви�
лись теми дрожжами, которые,
как ни странно, прежде все�
го стали заво�

дить са�
му власть. А вслед за

этим стала проявляться потреб�
ность людей в трудовой активно�
сти. 

Мы, к счастью, перестаем го�
ворить, что наши люди ни на что
не способны, не умеют работать
и вообще деградируют. Через
национальные проекты обозна�
чена перспектива для нового по�
коления, и это поколение начи�
нает активно заявлять о себе
своим созидательным трудом в
рыночной экономике. 

Вот я и спрашиваю: а может
быть, нам сегодня надо не копить
деньги в "фондах будущих поколе�
ний", а дать возможность нынеш�
нему поколению зарабатывать?
Не "бонусы" выдавать за рожде�
ние ребенка, а стимулировать,
чтобы человек стремился иметь
наследников, способных освоить
те деньги, которые будут зарабо�
таны.

— Не остановит ли вступле�
ние России в ВТО тот подъ�
ем, который начался у нас в
сельском хозяйстве? Ведь
за рубежом уровень дота�
ций АПК со стороны госу�
дарства исчисляется мил�
лиардами долларов. Что бу�
дет, если на наш рынок
опять хлынет поток дешевой
импортной продукции?
— Нас тоже этот вопрос вол�

нует. Я встречался с президен�
том Башкирии, с оренбургским
губернатором, разговаривал с
представителями центральных
регионов — Белгорода, Липецка,
Воронежа и других. С министром
сельского хозяйства Гордеевым
обсуждали эту тему. Всех нас
беспокоит, что это может остано�
вить продвижение национальных
проектов. Более того, беспоко�
ятся наши инвесторы, они гото�
вы написать официальное пись�
мо и высказать свое мнение. Ес�
ли хлынет дотационная дешевая
свинина из Америки, а им уже как
бы дверь открывают, если еще
через Польшу порченое мясо
привезут, тогда нам надо остано�
вить строительство животновод�
ческих комплексов. Безрассуд�
ное вступление в ВТО нанесет
огромный вред нашему сельско�
му хозяйству. Нам не просто на�
до в ВТО вступить. Нам же надо
еще и конкурировать с его члена�
ми.

Есть, правда, и другая сторо�
на: Европа все равно никогда не
сможет производить столько де�
шевого зерна, сколько может
производить Россия.

Но нам надо успеть поднять
животноводство. Есть пять лет
переходного периода. Если эф�
фективно использовать это вре�
мя и плюс обеспечить защиту
своих сельхозтоваропроизводи�
телей, тогда мы сможем на рав�
ных конкурировать и осваивать
современные технологии.

— Начинается очередное
слияние регионов. Упразд�
нение "матрешек", то есть
бывших автономий, можно
понять. Но что дальше?
Нужно ли укрупнять регио�
ны в той же Центральной
России?
— Если кому�то надоело спо�

койствие в России, то можно по�
играть и в эти игры. Во все вре�
мена — и в петровские, и в ека�
терининские, и при Иосифе Вис�
сарионовиче — всегда это с кро�
вью происходило. Думаю, стра�
на еще не настолько окреп�
ла, чтобы внут�
ри нее на
пустом ме�
сте сумя�
тицу со�
з д а в а т ь .
Тем более
что это
объедине�
ние само
по себе ни�
чего не ре�
шает — ни в экономическом пла�
не, ни в социальном, ни в чело�
веческом. Это уход власти от ре�
шения других наболевших во�
просов.

Если надо сократить бюрокра�
тический аппарат, то его можно
сократить в разы и без админис�
тративно�территориального пе�

редела. Недавно на совещании в
Кремле приводились такие циф�
ры: во всех европейских странах
и в США количество людей в пра�
воохранительных органах со�
ставляет 450 человек на 100 ты�
сяч жителей, а у нас — 1200. И в
то же время заработная плата у
наших милиционеров — в преде�
лах четырех тысяч рублей, то
есть нищенская. А при этом еще
говорим о правовом демократи�
ческом государстве, где милици�
онер, его родственники не име�
ют права заниматься бизнесом.
И как ему тогда кормить семью —
на четыре тысячи рублей?

Если мы хотим сокращать бю�
рократический аппарат, давайте
начнем с огромного числа пред�
ставителей различных минис�
терств в регионах. Сейчас они —
как грибы после дождя: их все
больше и больше. 

— Эта тенденция возникла
как защита от самостийнос�
ти избранных губернаторов.
Но теперь, когда главы реги�
онов назначаются, зачем
нужны федеральные контро�
леры?
— Потому что процесс недо�

верия продолжает углубляться.
Сегодня губернаторов "подвеси�
ли". Вертикаль вроде бы постро�
или, а местное самоуправление
отделено от государства. А это
города�"миллионники", там 50, а
то и 70 процентов населения
субъектов нашей Федерации
проживают. Как же так? 

Государствен�
ная власть
закончилась
на губерна�
торах. А
дальше —
совершенно
д р у г а я
власть, от�
дельная. Мы
о с т а н о в и �
лись и никак
не можем найти юридический,
законодательный путь для раз�
решения возникших коллизий.

— Вначале подкинули идею
сделать хотя бы мэров сто�
личных городов назначае�
мыми, потом от нее отказа�
лись… 
— Дрогнули. Победил синд�

ром выборов.

— Разве после назначения
губернаторов не измени�
лись их отношения с феде�
ральными чиновниками на
местах? 
— Принципиально не измени�

лись. Вот, смотрите сами. Снача�
ла был принят закон о разграни�
чении полномочий. Многие
функции передали в ведение ме�
стных органов власти. Потом вы�
шел указ президента, требую�
щий согласовывать руководите�
лей федеральных структур с гу�
бернаторами, но не всех — от�
дельных. Сегодня этот процесс
идет вяло и неконструктивно. А,
например, борьбой с преступно�
стью, коррупцией предлагают
заниматься "внизу". Правильно
предлагают. Но без прямого уп�
равления никакую систему борь�
бы с коррупцией построить не�
возможно. 

А до каких пор все финансовые
потоки, все собираемые налоги
будут уходить в Москву и оста�
ваться там? Сегодня только кро�
хи отпускаются на территории.
Остальными деньгами вначале
долги отдавали, потом стабили�
зационный фонд наполняли, а се�
годня родили новую идею —
фонд будущих поколений. Вниз
деньги практически не идут — да�
же на строительство жилья. 

131�й закон оказался полно�
стью без финансового обеспече�
ния. Руководители местных орга�
нов власти не могут зарплату да�
же самим себе за�
п л а �

т и т ь ,
не говоря уже о со�

держании больниц, школ, до�
рог…

Получается так, что вначале
собирали деньги с целью эконо�
мии государственных средств, а
потом увлеклись и сделали из
этого хобби. 

— Тут мы снова возвраща�
емся к вопросу идеологии
власти. Можно возрождать

земство, укреплять верти�
каль власти, назначать всех,
даже мэров… Но если денег
нет, то эта вертикаль бес�
смысленна, потому что она
возвращается к аппаратной
системе без малейшего на�
родного участия. Почему
реформа откладывается?
Ведь дело не только в эко�
номии денег или нежелании
их давать — это неверие в
собственный народ, в уп�
равление страной.

— Я думаю, страх распада Со�
ветского Союза настолько вошел
в сознание отдельных людей и
политиков, что до сих пор он не
пережит. До сих пор с ужасом
смотрят, как бы страна не разва�
лилась. Поэтому собирание де�
нег, власти, людей, способных
только стоять рядом и беспре�
кословно выполнять указания,
превратилось сегодня в своеоб�
разную болезнь времени, кото�
рая становится уже разрушитель�
ной силой. Чем раньше мы опом�
нимся и дадим простор развитию
регионов, тем раньше мы спасем
Россию. Еще немного оставим
все как есть, и наша Сибирь сама
растает.

Посмотрите на коренную Рос�
сию, на Центральный федераль�
ный округ, где почти 40 процен�
тов населения собралось, почти
40 процентов налоговой
базы, са�

мый мощный
интеллектуальный запас:

институты, академии, универси�
теты. Здесь лучший климат Рос�
сии, ни на юге, ни на севере нет
такого климата, это замечатель�
ные почвы и, наконец, это корен�
ной русский народ. И тут же са�
мая низкая заработная плата
(без учета Москвы) и низкий ин�
вестиционный поток. 

Разве мы не понимаем, что,
потеряв сердце России, душу
России, мы потеряем страну?
Может, хоть сегодня начнем за�
думываться над этим явлением.

Недавно на встрече с Кудри�
ным я задал вопрос: "Как же вы
вывели наши русские регионы на
такую низкую бюджетную обес�
печенность?". Он ответил: "А у
нас методика такая". Я ему гово�
рю: "Так поменяйте методику!
Опомнитесь! Ведь тут люди жи�
вут". 

Оказывается, методика доро�
же, а исправлять стратегическую
ошибку никто не торопится.

— И все�таки, на ваш взгляд,

сегодня больше шансов на

положительный исход для

экономики и для граждан

России? Или мы опять нахо�

димся примерно в том же

положении, в каком были в

1991 году?

— Нет, конечно. Рыдать не
нужно. Сегодня положение луч�
ше: в народе созрело понима�
ние, что мы работаем в рынке. У
молодого человека появилась
внутренняя тяга найти себя в
этой экономике. У политических
партий созрело состояние ис�
кать себя во власти.

— Когда начнется возрожде�

ние Совета Федерации как

палаты регионов? 

— Я думаю, что сам по себе
вопрос уже созрел. Сергей Ми�
ронов уже много раз говорил, что
необходимо переходить к выбор�
ной системе. "Единая Россия" на
своем съезде поддержала идею
прямого избрания членов СФ. А
вообще я убежден, что нельзя
дальше в таком состоянии дер�
жать всю систему законодатель�
ной власти. Когда депутаты Госу�
дарственной Думы перестают
ходить на заседания, это позор.
В пустом зале принимают бюд�
жет. Сенаторов заставляют хо�
дить на работу внутренним рег�
ламентом Совета Федерации.
Думаю, есть общее понимание
того, что мы подошли к необхо�
димости обновления наших па�
лат. 

Беседу вели 

Петр АКОПОВ 

и Константин КАТАНЯН

("Политический журнал").

Е.С. СТРОЕВ:

««ННЕЕ  ИИММЕЕЯЯ  ООРРИИЕЕННТТИИРРООВВ,,  ДДААЛЛЬЬШШЕЕ  ДДВВИИГГААТТЬЬССЯЯ  ННЕЕЛЛЬЬЗЗЯЯ»»

Проницательные философы и

политологи понимают, что нам

предложены не две партии, а две

идеологии, и нам пытаются уже на

новом историческом витке навя�

зать борьбу в собственном доме,

выход из которой есть один только

— разрушить дом.

Без определенного уровня поли�

тической культуры, как и без куль�

туры вообще, любая страна не раз�

вивается — она деградирует и рас�

сыпается.

Национальные проекты явились

теми дрожжами, которые прежде

всего стали заводить саму власть.

А вслед за этим стала проявляться

потребность людей в трудовой ак�

тивности. 

Чем раньше мы опомнимся и да�

дим простор развитию регионов,

тем раньше мы спасем Россию. 

Если мы думаем о завтрашнем

дне, если хотим возродить вели�

кую Россию, необходимо бросить

все ресурсы на то, чтобы быстро

войти в XXI век с новейшими техно�

логиями.


